

**Qualifikationen**

Über 35 Jahre Tätigkeit als Entwicklungstechniker in den Entwicklungs- und Forschungsabteilungen eines großen Elektrokleingeräteherstellers.

Daneben, Mitglied im Betriebsrat, Vertrauenskörperleiter und ehrenamtlicher Referent.

Mitglied im Referenten und Referentinnen-Arbeitskreises und der Delegiertenversammlung der IG Metall in Frankfurt/Main.

Besuch von unzähligen Wochenend- und Wochenseminaren der IG Metall und des DGB.

Z.B. Arbeitsrechtseminare, Funktionsträgerseminare, Rationalisierung und

Betriebsverfassung, Lohn- und Gehaltsgestaltung, Personalplanung, Wirtschaftspolitik,

Tarifvertragsgestaltung, ERA, Geschichtsseminare usw. Nebenbei Selbststudium in den Bereichen Geschichte und Philosophie.

Nach der selbst gewählten Verkürzung der Arbeitszeit 1987, auf eine halbjährige

Arbeitsphase, Studium als Gasthörer an verschiedenen Hochschulen und Universitäten.

Beispielsweisen den Themenbereichen Geschichte, Philosophie, Pädagogik, Jura, Betriebs- und Volkswirtschaft.

Referententätigkeit für verschiedene Bildungsträger seit über 35 Jahren. Mitbegründung des vor über 20 Jahren gegründeten Bildungswerk Rhein/Main e.V. Seit 15 Jahren,

freiberuflicher Referent für Grundlagenseminare im Arbeits- und Betriebsverfassungsrecht.

Weitere Gebiete sind die betriebliche Informations- und Öffentlichkeitsarbeit, Datenschutz im Betriebsrat, Rhetorik und speziell zugeschnittene Seminare für Betriebsratsgremien.

**Kompetenzen**

Als Autodidakt, der seinen Beruf als Berufung versteht, bin ich ständig im eigenen

Weiterbildungsprozess. Daher fällt es mir leicht, mich in meinen Seminaren in die Rolle der Lernenden zu versetzen.

Meine Stärke ist die Verknüpfung von theoretischem Wissen und den Erfahrungen meiner Betriebsratsarbeit. Gezieltes Eingehen auf die jeweils aktuellen Themen- und

Aufgabenstellungen in den Betrieben und den Konflikten in den Betriebsratsgremien gehören

ebenso zu meinen handwerklichen Fähigkeiten. Dabei hilft mir mein breites erworbenes und

durch ständige Weiterbildung aktuelles Wissen, um entsprechende Verknüpfungen zwischen

den sehr diffizilen Herausforderungen und den Handlungsmöglichkeiten der einzelnen

Betriebsratsmitglieder herstellen zu können.

Fachliche Kompetenz, eine auf die Themen zugeschnittene Didaktik, die Anwendung

unterschiedlicher Methoden und der Einsatz aktueller Seminartechnik, sind für mich

selbstverständliche Voraussetzungen für eine qualifizierte Referententätigkeit.